



## COMMUNIQUE DE PRESSE

16 juin 2020

### **L'initiative A.L.P.H.A. de Zoetis accélère et pérennise la production d'animaux de rente et améliore les revenus des éleveurs d'Afrique sub-saharienne**

*Après trois ans de cofinancement en partenariat avec la Bill & Melinda Gates Foundation, près de 400 000 éleveurs formés aux soins des animaux, plus de 60 médicaments vétérinaires ont été approuvés et de nouvelles initiatives de diagnostic et de vaccination ont été mises en œuvre.*

ZAVENTEM, BELGIQUE – 16 juin 2020 – Pour sa troisième année d'existence, l'initiative African Livestock Productivity and Health Advancement (A.L.P.H.A.) de Zoetis, cofinancée grâce à une subvention de 14 millions de dollars de la Bill & Melinda Gates Foundation, continue à œuvrer pour améliorer la santé des animaux de rente et renforcer les sources de revenus des éleveurs d'Afrique sub-saharienne, en offrant un meilleur accès à des médicaments et des services vétérinaires de qualité, à un réseau de laboratoires de diagnostic et à des formations en santé animale.

« La santé animale est un facteur crucial dans la réalisation des objectifs de développement durable et des opportunités économiques en Afrique », explique Rob Kelly, président de la Division International de Zoetis. « L'accès aux médicaments et aux technologies aidera les producteurs à élever des animaux en meilleure santé et à garantir un revenu et un approvisionnement alimentaire plus productifs et durables, un facteur critique pour le développement économique de la région et le bien-être de ses habitants. »

L'Afrique sub-saharienne est l'une des régions du monde qui connaît actuellement l'un des développements les plus rapides, elle compte également les cheptels d'animaux de rente parmi les plus importants de la planète, ainsi que la plus forte densité d'éleveurs avec la plus faible productivité par animal. Dans le contexte de la pandémie de COVID-19, la bonne santé des animaux de rente est plus que jamais essentielle pour les petites communautés rurales d'exploitants, du fait de leur rôle crucial dans la mise en œuvre de la sécurité alimentaire. Cela s'applique en particulier dans les régions où l'incidence des maladies animales et humaines est exceptionnellement élevée.

### **Des centaines de millions de doses de produits de santé animale distribuées et des services de diagnostic plus largement accessibles pour les éleveurs**

L'un des principaux leviers d'action de l'initiative A.L.P.H.A. est de renforcer l'accès à une gamme élargie de solutions vétérinaires et de médicaments de haute qualité pour les animaux de rente. Grâce à une action réglementaire soutenue, 64 nouveaux produits vétérinaires sont désormais disponibles sur le marché, en sus du portefeuille Diagnostics de Zoetis, dans les pays concernés par l'initiative A.L.P.H.A. ; une aide cruciale pour assurer le développement durable du secteur de la santé animale. Des centaines de millions de doses de produits de santé animale ont été distribuées dans les pays couverts par l'initiative A.L.P.H.A. depuis sa création, offrant aux petits exploitants l'accès à des médicaments de qualité et une amélioration de la productivité.

À ce jour, l'initiative A.L.P.H.A. a permis la mise en place et la modernisation de neuf laboratoires de diagnostic en Éthiopie, au Nigeria, en Ouganda et en Tanzanie, en collaboration avec des partenaires privés et publics stratégiques. Ces laboratoires sont pleinement opérationnels et au service des communautés d'éleveurs locales, leur permettant de diagnostiquer les maladies les plus courantes chez les volailles et les bovins ; garantissant un usage correct et responsable des produits vétérinaires (afin de réduire la résistance aux traitements médicamenteux) ; réduisant les pertes dues à un traitement inadéquat des maladies ; et, enfin, protégeant de façon efficace les revenus des éleveurs et leurs cheptels. Lors de la sélection des partenaires locaux, l'un des critères privilégiés est leur capacité à proposer de façon durable des services de diagnostic, sans dépendance vis-à-vis des subventions futures. Six laboratoires supplémentaires sont en cours de préparation, pour une mise en service des activités de diagnostic courant 2020.

### **Poursuivre la formation via les canaux virtuels et assurer l'inclusion des femmes**

En collaboration avec l'Université de Surrey (Royaume-Uni), l'initiative a mené des enquêtes afin d'identifier les besoins en formation des professionnels vétérinaires d'Éthiopie et d'Ouganda, de manière à combler les lacunes en la matière grâce à des solutions personnalisées. En proposant des formations en nutrition animale, en détection des maladies et sur d'autres problématiques de santé animale, l'initiative A.L.P.H.A. a poursuivi son soutien aux acteurs locaux par une approche de formation des formateurs, qui a permis de former à ce jour près de 400 000 personnes, selon les estimations. Dans le contexte de la pandémie de COVID-19, les formateurs de l'initiative A.L.P.H.A. ont adapté leurs cours de formation classiques pour mettre en place des cours en ligne et des webinaires. « La formation en ligne a eu beaucoup de succès en Afrique sub-saharienne. Nos clients possèdent généralement un smartphone avec accès aux plates-formes numériques, ce qui garantit la continuité de la formation. Nous avons récemment participé à une session live sur Instagram sur l'usage responsable des antibiotiques, une initiative qui a été très bien accueillie par notre réseau, y compris les jeunes professionnels. » explique le Dr Adah Ogwuche, vétérinaire rural (A.L.P.H.A. Nigeria).

Les femmes jouant un rôle clé dans les petites exploitations de la région, l'équipe A.L.P.H.A. travaille à garantir le respect de la parité et l'inclusion des femmes à toutes les formations, afin de faire évoluer le secteur des animaux de rente dans l'esprit d'un impact sociétal plus large. Bien qu'une participation des femmes de 40 % soit déjà observée aujourd'hui, nous visons une véritable parité dans nos programmes éducatifs.

### **Jeter les bases pour des protocoles vétérinaires améliorés grâce aux « LabCards » et à la mutualisation des programmes de vaccination, pour établir des pratiques durables**

Une nouvelle application numérique et un portail de diagnostic baptisé « [LabCards](#) » ont récemment été lancés dans les pays couverts par l'initiative A.L.P.H.A., afin de garantir un suivi détaillé sur le terrain et des retours rapides sur les résultats diagnostiques. L'application facilite la collecte des données d'échantillonnage, le traitement des résultats et le retour d'information au vétérinaire ou professionnel para-vétérinaire concerné. « Dans les régions rurales d'Afrique, la paperasserie peut être très lourde et l'obtention des résultats très lente. Grâce à LabCards, lorsqu'une analyse de laboratoire est réalisée, les résultats sont immédiatement partagés avec les vétérinaires, qui peuvent prescrire rapidement les traitements nécessaires et suivre l'évolution avec l'éleveur. Cet outil, qui met littéralement « la santé animale dans votre poche », est une vraie valeur ajoutée pour les éleveurs et les vétérinaires, car il aide à améliorer la gestion sanitaire des exploitations », explique Francis Kalule, responsable Diagnostics (A.L.P.H.A. Ouganda).

Pour promouvoir la vaccination, qui assure la prévention des maladies et améliore la santé globale des animaux, l'équipe A.L.P.H.A. a lancé en Tanzanie un programme pilote par lequel les paraprofessionnels vétérinaires travaillent auprès des éleveurs de leur communauté pour gérer la sensibilisation à la vaccination, le stockage et l'administration des vaccins. Ce nouveau programme entrepreneurial vise non seulement à améliorer les mesures de sécurité biologique au sein des

exploitations, en facilitant l'accès à des médicaments de qualité et à une expertise technique, mais également à favoriser l'emploi des jeunes. Plus de 100 exploitations de Tanzanie ont bénéficié à ce jour de ce programme, et le modèle sera reproduit dans d'autres pays courant 2020.

Le portail « LabCards » et le programme de vaccination mutualisé viennent renforcer les piliers de l'initiative A.L.P.H.A. : Services et médecine vétérinaires, Réseaux de diagnostic, Formation et éducation. Ces fondamentaux ont pour mission d'apporter un changement positif pour les petits exploitants d'Ouganda, du Nigeria, d'Éthiopie et de Tanzanie. « Notre approche inédite repose sur le développement durable, qui est essentiel pour promouvoir un changement des mentalités dans le secteur des animaux de rente, pour un fonctionnement davantage basé sur l'entrepreneuriat et la propriété. Donner aux acteurs des secteurs vétérinaire et de l'élevage davantage de pouvoirs et de responsabilités est essentiel pour permettre à l'Afrique sub-saharienne de répondre de façon durable aux besoins de productivité accrus de la région », conclut le Dr Gabriel Varga, directeur régional Afrique sub-saharienne chez Zoetis et responsable de l'initiative A.L.P.H.A.

### **À propos de l'initiative A.L.P.H.A**

L'initiative A.L.P.H.A, cofinancée en partenariat avec la Bill & Melinda Gates Foundation en 2017, a tout d'abord été lancée en Ouganda et au Nigeria, puis a été étendue à l'Éthiopie en 2018 et à la Tanzanie en 2019. Cette initiative a pour mission d'améliorer la productivité et la santé des animaux de rente en Afrique sub-saharienne, en facilitant l'accès aux médicaments et aux services vétérinaires et en mettant en place des infrastructures pour le diagnostic des maladies. Afin de garantir la pérennité de cette initiative sur le long terme, Zoetis met en place des réseaux de laboratoires vétérinaires et des services de proximité au sein des centres économiques locaux, en partenariat avec des associations vétérinaires, des acteurs de la chaîne alimentaire locale et des institutions publiques.

### **À propos de Zoetis**

Zoetis est la principale entreprise du secteur de la santé animale. Son objectif est d'aider au mieux ses clients et leur(s) entreprise(s). Forte de plus de 65 ans d'expérience dans le domaine de la santé animale, Zoetis découvre, développe, fabrique et commercialise des médicaments, des vaccins et des produits de diagnostic vétérinaires, complétés par une gamme de dispositifs biologiques, de tests génétiques et d'outils pour l'élevage de précision des animaux de rente. Zoetis consacre son activité aux vétérinaires, aux éleveurs et aux personnes qui prennent soin des animaux de rente et de compagnie en commercialisant ses produits dans plus de 100 pays. L'entreprise a généré un chiffre d'affaires annuel de 6,3 milliards de dollars en 2019 avec environ 10 600 employés. Pour en savoir plus, visitez [www.zoetis.fr](http://www.zoetis.fr)